
  

 
ESTADO DO RIO GRANDE DO SUL 

CONSELHO ESTADUAL DE SAÚDE 
 
 

ATA DA 1ª PLENÁRIA EXTRAORDINÁRIA DO CES/RS - 2023 

 

No quarto dia do mês de maio de dois mil e vinte e três, às treze horas e trinta minutos, o 1 

Pleno do Conselho Estadual de Saúde do Rio Grande do Sul esteve reunido em formato 2 

híbrido, por meio da plataforma “Cisco Webex”, e presencial no auditório do 9º andar do 3 

Centro Administrativo Fernando Ferrari (CAFF), para realização da 1ª Plenária Extraordiná-4 

ria deste Colegiado, estando a mesma disponibilizada no link https://youtu.be/WTK-5 

dwZJEHxo?si=TMeMzBcqfpEKvxul. Estiveram presentes os seguintes titulares (presenci-6 

ais e virtuais): Cláudio Augustin (CUT), Inara Beatriz Ruas (SERGS), Paulo Antonio Casa 7 

Nova (CRMV-RS), Ivete Regina Ciconet Dornelles (CRN), Vitório Alexandre Passero 8 

(CNBB), Karina Hamada Iamasaqui Zuge (FCD), Itamar Silva dos Santos (FETAPERGS), 9 

João de Deus Pawlak (FRACAB), Carlos Duarte (GAPA), Rodrigo Finkelsztejn (SIN-10 

DSEPE), Célia Chaves (Sindifars), Lino José Puhl (Fessers), Milena Cordeiro (Corsan), An-11 

dré Lagemann (Federação das Santas Casas e Hospitais Sem Fins Lucrativos do RS), Boris 12 

Jr. (FIERGS), Carolina Gyenes (SPGG), Silvana Halmenschlager (Crefito-RS), Danusa Za-13 

nella (Seduc), Leila Ghizzoni (Emater), Teresinha Valduga Cardoso (SES), Elder dos Santos 14 

(CTB) ; e suplentes (presenciais e virtuais): Elias Valer (CNBB),  Diva Costa (Sindsepe); 15 

Maria da Conceição (FGSM);  , Ana Letícia Leite (Seduc), Elaine Santos (AGAPAN), Bruna 16 

Engelman (SERGS). Discutiu-se os seguintes temas em pauta: 1) Inscrições para assun-17 

tos gerais; 2) Informes e expedientes; 3) 9ª Conferência Estadual de Saúde; 5) Assun-18 

tos Gerais. A Plenária iniciou com Inara Beatriz Ruas (membro da mesa diretora e vice-19 

presidente do CES), que abriu as inscrições para assuntos gerais. Passou a palavra para 20 

Diva da Costa, que antecipou um informe da Conferência Estadual de Saúde. Dada a pa-21 

lavra à Diva, esta cumprimentou e se apresentou como conselheira suplente e servidora do 22 

CES, compondo a comissão de relatoria da 9ª Conferência Estadual de Saúde. Informa que 23 

terminaram a sistematização do caderno de propostas, como resultado das 450 conferên-24 

cias municipais que ocorreram no estado. Ainda, que estão trabalhando na organização 25 
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dos trabalhos de grupo, que vão acontecer no segundo dia da conferência, no dia 16, terça-26 

feira, a partir das 13:30hs. Os grupos serão distribuídos em diversas instituições de ensino, 27 

perto e distantes do Araújo Viana. Houve dificuldade em garantir a realização deste trabalho 28 

em locais próximos, devido à realização da conferência ser em dias de semana.  Diante 29 

disso, informou que será necessária a disponibilidade de diversas pessoas nos locais, para 30 

apoio. Informou que a adesão para trabalhar na relatoria é voluntária e que teve uma grande 31 

adesão de estudantes de cursos da área da saúde, de diversas instituições de ensino, de 32 

graduação, pós-graduação, das residências multiprofissionais em saúde, principalmente 33 

daqueles oriundos da Escola de Saúde Pública. Informou o número de pessoas já traba-34 

lhando na tarefa da relatoria e quantos grupos de trabalho terão aproximadamente. Reforça 35 

que o ideal é ter duas pessoas para trabalhar no grupo, para ajudar na coordenação e 36 

relatoria. As pessoas interessadas devem passar nome e contato, uma vez que ocorrerá 37 

uma formação, no formato híbrido, para estes voluntários. Após, Inara Ruas passou aos 38 

seguintes informes: 1) o Sindicato Estadual dos Enfermeiros substitui a conselheira su-39 

plente Denize Gabriela Teixeira da Cruz por Bruna Engelman; 2) convite do Ministério da 40 

Saúde e do Conselho Estadual do Distrito Federal aos Conselhos Estaduais, informando 41 

que a Comissão Organizadora da 17ª Conferência Nacional de Saúde abriu uma vaga por 42 

estado para compor o grupo de apoio da comissão de relatoria, porém não haverá custeio 43 

de deslocamento, que deverá ser averiguado por estado. O Conselho Nacional de Saúde 44 

arcará somente com hospedagem e alimentação. Quem tiver interesse, deverá comunicar; 45 

3) o Sindicato dos Farmacêuticos indica seus novos representantes, Célia Chaves, como 46 

titular e Gabriel Schneider Loss, como suplente; 4) outro convite, para a Conferência Naci-47 

onal de Gestão Interfederativa e Participativa, que vai acontecer nos dias 16 e 17 de maio, 48 

em Brasília, de forma híbrida; 5) Recebimento do cartaz comemorativo ao dia 18 de maio, 49 

Dia Nacional da Luta Antimanicomial, com o tema “Plantando a Esperança, reflorestando o 50 

amanhã, pessoas são para dar frutos doces e tantans”; 5) Cláudio Augustin informa que a 51 

Conferência Livre Nacional sobre o Covid acontecerá dia 24 de maio e que todas as infor-52 

mações serão compartilhadas e encaminhadas por e-mail e whatsapp. Destaca a impor-53 

tância desta conferência, dado o grau e quantidade de pessoas com sequelas da covid até 54 

hoje. A palavra retorna à Inara, que segue com informes: 6) a Frente Gaúcha em Defesa 55 

do Sistema Único de Assistência Social e Seguridade Social do Rio Grande do Sul, vai 56 

realizar uma reunião no dia 8 de maio, na sede do Conselho Regional de Psicologia, com 57 

o objetivo de retomar a articulação, fortalecer a organização, reverberar os novos caminhos 58 

da frente gaúcha na defesa do SUS e da seguridade social; 7) Conferência Livre Nacional 59 

da Saúde da Mulher Jaqueline Góes, iniciativa da União Brasileira de Mulheres, com o 60 



objetivo de contribuir no debate, elaboração de propostas e eleger delegadas para fortale-61 

cer a participação de mulheres na 17ª CNS. O evento acontecerá na cidade do Rio de 62 

Janeiro, no dia 28 de maio. 8) no dia 10 de maio será lançada na Assembleia Legislativa, a 63 

Frente Parlamentar em Defesa do SUS, sendo importante a presença dos conselheiros. 64 

Destaca a necessidade desta frente parlamentar, uma vez que o SUS vem sendo atacado 65 

por todos os lados, privatizações, terceirizações, quarteirizações. Comunica que o convite 66 

será encaminhado. Carlos Duarte reforça o convite, destacando que o trabalho desta frente 67 

parlamentar será muito importante para todos e para a defesa da saúde no estado. Informa 68 

que está participando, junto com Inara, das reuniões da Comissão de Saúde da Assembleia 69 

Legislativa (AL), e os relatos que lá são feitos demonstram que a saúde no RS está um 70 

caos, bem diferente do que a secretaria vem apresentando.  Enfatiza que a partir dos temas 71 

em pauta na AL está ficando bastante claro o problema da regionalização, da atenção bá-72 

sica e que isso tem tudo a ver com o trabalho desta frente parlamentar. Inara Ruas comple-73 

menta que são muitas informações recebidas em audiências públicas na Assembleia Le-74 

gislativa, com problemas relatados no estado inteiro, e que é necessário sistematizar estas 75 

demandas. Continua sua fala, introduzindo a pauta referente à 9ª Conferência Estadual 76 

de Saúde.  Sobre os delegados, os conselheiros receberam um formulário, para preencher 77 

e anexar seu certificado de participação em conferência municipal. Inara diz que existe a 78 

delegação dos “eleitos pelo CES”, que são pessoas que não foram eleitas em seus muni-79 

cípios, mas atendem os critérios. Recorda que para a delegação ser homologada é neces-80 

sária a paridade. Os membros do CES que não participaram de conferência municipal po-81 

dem se credenciar na 9ª Conferência Estadual de Saúde como convidados, e também, 82 

colaborar com o trabalho.  Dos 497 municípios do RS, 450 realizaram conferências e 420 83 

preencheram a plataforma. No total, são 2.019 delegados titulares. Se contabilizados os 84 

suplentes, são 3.221. Vão ser aceitos convidados até a capacidade do Araújo Viana. Inara 85 

pergunta se há alguma dúvida e Itamar Santos pergunta sobre a coordenação de mesas. 86 

Leila (Emater) diz que sabia que precisava participar de uma etapa municipal, para poder 87 

ser candidata à delegada na conferência estadual. Comenta que foi na de Porto Alegre, 88 

pois entendeu que teriam vagas na hora, mas não conseguiu participar, pois abriu pra gente 89 

que já estava inscrita. Questiona se a participação como convidada só vai se dar no dia da 90 

conferência estadual. Rodrigo responde que sim e esclarece sobre os trabalhos na confe-91 

rência. Diz que não há como especificar e identificar que tipo de trabalhos serão necessá-92 

rios nos dias, mas inicialmente existe o trabalho de frente, que é o credenciamento. Escla-93 

rece que o trabalho do credenciamento em si será realizado por equipe contratada (tercei-94 



rizada). Convida a todos para ajudar no acolhimento dos participantes, destacando os pro-95 

blemas com os não homologados. Destaca a importância da regra da paridade e que deve 96 

ser a mais atendida, porque pode prejudicar com o tempo a participação dos usuários, por 97 

causa da subjetividade ou pela inscrição em segmento errado e convida novamente a todos 98 

para somar aos trabalhos. Rodrigo ainda resume as demandas nos grupos de trabalho e 99 

relatoria. Carlos Duarte se inscreve e ressalta que é importante o que a conselheira Leila 100 

trouxe anteriormente, que não conseguiu participar da municipal de Porto Alegre e que uma 101 

das coisas mais importantes é que as pessoas convidadas da conferência não poderão 102 

estar nos grupos de trabalho pela questão do tamanho das salas e não tem como dividir 103 

estes convidados de maneira a ter paridade. Sugere que os conselheiros que estarão como 104 

convidados participem como coordenadores de grupo de trabalho. Dada a palavra para 105 

Mariana Dambroz, ela relembra a importância da participação dos conselheiros e entidades 106 

à frente do processo, convocando, divulgando e celebrando um evento como este, pós-107 

pandemia. Célia Chaves comenta sobre o tumulto que acontece no credenciamento e 108 

chama a atenção para que não ocorra como na última conferência. Rodrigo esclarece que 109 

isto já foi discutido com a infraestrutura. Mariana traz esclarecimentos sobre o processo de 110 

credenciamento desta conferência. Rodrigo complementa as informações. Mariana mos-111 

trou como serão os banners identificadores dos locais para as eleições das delegações por 112 

macrorregião e segmento. Informa ainda que no site do CES estará tudo disponibilizado, 113 

como a programação. Recorda que haverá transmissão pelo canal do CES no Youtube. 114 

Trouxe informações detalhadas da programação e do fluxo nos dias da conferência, e as 115 

pessoas foram tirando suas dúvidas. Rodrigo explicou que todas as orientações constarão 116 

no caderno da conferência, que não se restringirá às propostas. Será disponibilizada uma 117 

pasta para os delegados, com todo o material. Mariana explicou sobre e como se dará a 118 

votação das propostas. Inara retoma a palavra para falar que recebeu o convite do lança-119 

mento da Frente Parlamentar, anteriormente mencionado, que será dia 10 de maio, às 120 

13hs, no Salão Júlio de Castilhos, na Assembleia Legislativa. Rodrigo complementa com 121 

explicações sobre como foram analisados os documentos das delegações. Mariana informa 122 

que haverá uma formação para a equipe de credenciamento e, que haverá uma sala de 123 

crise no local da conferência. Diz que na presente data será publicada a homologação final 124 

das delegações. Rodrigo informa aos conselheiros que estão acompanhando de forma on-125 

line, que estão explanando sobre o fluxo administrativo da conferência, onde foi acrescen-126 

tada a avaliação do evento. Seguiram explanando e tirando dúvidas sobre delegados. Ro-127 

drigo informa que o CES foi oficiado pela Secretaria de Planejamento, Governança e Ges-128 



tão sobre a realocação para o prédio do antigo Tudo Fácil. Foram explanados, junto à ges-129 

tão, os problemas identificados, como falta de acessibilidade, falta de estacionamento, es-130 

paços sem ventilação e que não houve possibilidade de negociação do prazo. Cláudio Au-131 

gustin defende que o CES não deve sair do CAFF. Entende que a ação de despejo por 132 

parte do governo é um rompimento, que seria mais um elemento que ameaça o pleno e 133 

regular funcionamento do Conselho e, pela sua interpretação, a união não poderia mais 134 

remeter recursos financeiros para a SES. E complementa que este movimento pelo governo 135 

é uma ação para fechar o conselho e é muito grave, vai além do problema de mudança de 136 

local. Ponderações apresentadas pela Teresinha Valduga e Inara Ruas. Nada mais ha-137 

vendo a tratar, eu, Karina Hamada Iamasaqui Zuge, lavrei a presente ata que, após leitura 138 

e aprovação, será assinada pelo Presidente do Conselho Estadual de Saúde. Porto Alegre, 139 

04 de maio de 2023. 140 


